

# EL BALUARTE

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

## VEINTISIETE GENERALES

### La X. de Melilla

Con la primera parte de este conativo epígrafe ha publicado un periódico de Madrid un notable artículo, que ha sido comentadísimo en los círculos políticos y militares, que ocupan preferentemente de la cuestión palpitante de Melilla.

Muchos generales son en verdad, pero no deben ser bastantes para derrotar á los ejércitos del tuerto y del ceceo, cuando el gobierno se dispone á nombrar al vicealmirante Berenguer (teniente general) con su séquito indispensable de contraalmirantes, capitanes y oficiales de navío etc. etc. para servir en aquellas aguas tintas, en el sangre de nuestros soldados, de honesto y legítimo solaz á los moritos que se aburren y se fastidian ya con el espectáculo gratis que les proporciona Martínez Campos con su brillante cohorte, construyendo el famoso y tristemente célebre Sidi-Aguachach.

Hay más generales aún; los cuerpos y elemento facultativo y administrativo deben tener también su representación general y al efecto están preparados ¡10 generales! pertenecientes á ambos cuerpos para embarcarse á ir á prestar sus servicios en aquellas playas inhospitalarias para los que no llevan entorchados pero que dispensan una excelente acogida en tantos ostentados en la bocamanga de los galones, ganados en las barricadas y pronunciamientos.

Y porque y para que tal lujo de fuerzas? Sencillamente, para construir un fuerte, que años há debería estar levantado y artillado, conforme á los adelantos de la ciencia moderna, si hubiéramos tenido gobiernos que celaren de la integridad nacional y de la defensa de los intereses patrios más que de sus poltronas y del presupuesto.

A raíz de los sucesos del 2 de Octubre el gobierno declaró *urbi et orbi*, que 1000 hombres eran bastantes y sobaban para continuar las obras y defenderlas de los ataques de los moriscos. Vinieron las sangrientas jornadas del 27 y 28, en las que perecieron el infortunado Margallo con cientos de sus bravos soldados, dignos por su valor y heroísmo de domar el mundo.

Con los girones de la bandera roja y gualda á cuya sombra gloriosa se cobijara el orbe mudo de terror por los fieros leones, se fabricaron los lios de Mahoma babuchas y turbanes, emblemas de nuestra deshonra y trofeo

bochornoso, arrancado á nuestro miedo de gallina por su audacia de farruco.

Fué preciso un río de sangre y una vergüenza nacional para expiar las torpezas y rectificar los yerros políticos y militares de un gobierno débil y trapacero, como sus congéneres los Muleys, Rubios y Morenos.

Los ministros, por mor del poder del cual el país justamente soliviantado iba á desterrarles para siempre, decidieron enviar refuerzos, no sin previa y enérgica protesta de Sidi-Moret, que quería acabar la cuestión con el inodoro *pasteleo* de la diplomacia. Movilizaronse las fuerzas con lentitud y parsimonia irritantes para el ardiente patriotismo y la noble sed de venganza que sentía el pueblo español.

El paso de tortuga con que se organizaron las fuerzas dispersas en la Península sirvió para demostrar que en punto á movilización militar somos el pueblo más adelantado de Europa después de Turquía y de brillante apoteosis á las decantadas reformas de nuestro genio estratégico, el nunca bien ponderado Lopez Dominguez.

Por fin ante el clamoreo inacabable de la nación se nombró un soldado, un caudillo, de quien dijo Ayala que era un corazón de niño forrado en piel de héroe. El brillo de su historia disipó las espesas sombras que amagaban esta campaña desdichadísima á lo largo, á lo ancho y á lo hondo.

Todos creimos que en la serie de indignidades, vacilaciones, dudas y transacciones que empañaban el honor patrio, Martínez Campos sería un punto luminoso y reparador. La pila de generales que le acompañaban venían á afirmar nuestras esperanzas. No ha sucedido así, con honda amargura no desprovista de desaliento, tenemos que confesarlo. Se nos ha engañado torpe y miserablemente. Los que en los locos desvarios de nuestra misera pobreza y en los sonrientes ensueños de gloria veíamos á Martínez Campos pisar con planta firme el suelo berberisco, aniquilar las kábilas indómitas por el salvajismo é internarse en el corazón de ese viejo imperio, que se levanta al lado de la civilización europea como una sombra fatídica y amenazadora, sostenido por un despotismo feroz y un fanatismo sanguinario y asestarle tremenda puñalada para que sus latidos no fueran un temor constante á nuestras vidas, hemos sufrido una cruel decepción, un crudo desengaño.

Martínez Campos con sus cuarenta

generales y con sus veinticinco mil soldados no ha ido al Africa para vengar un ultraje brutal y rehabilitar un nombre, no, su misión se reduce á edificar un fuerte, para el cual segun las declaraciones ministeriales, bastaban 1000 hombres. O entonces se traicionaba con cinismo inaudito al país y se atentaba cobardemente contra la vida de hermanos nuestros, lo que constituye un crimen de lesa Nación y de lesa Humanidad, por el cual clamará venganza sempiterna ante Dios y antes los hombres la sangre generosa de los heroicos soldados sacrificados al furor musulmico, ó Martínez Campos está representando un papel ridículo propio de un comparsa de comedia bufa.

Martínez Campos á juzgar por las noticias que se reciben del teatro de la guerra ha sido enviado allí para consumir con el sello de su autoridad y prestigio la obra de iniquidad y poner ignominioso *inri* al sudoroso calvario, que acaban de subir nuestros prestigio y decoro internacionales.

El héroe del llorón está á partir un piñón con el bajá del campo hasta el punto—lo que no tiene precedentes en los anales militares de pueblo alguno—de aceptar de él que durante la noche sus fuerzas protejan las obras del fuerte.

En justa correspondencia y en agradecimiento á la *benevolencia* y *auxilio morunos*, Martínez Campos les regala gallinas, galleta y cigarrillos para que los pobres moritos reparen sus fuerzas y no pasen mal la noche. Los 40 generales y los 25.000 hombres deben ser de plomo, pues no sirven para guarecer al fuerte, único objetivo de la campaña.

D. Arsenio debe llevar esa numerosa escolta de generales para dar más fausto y solemnidad á la proclamación de alguna dinastía abencerrajesa bajo la sombra de la palmera árabe, porque él siente inclinación irresistible á los árboles fúnebres y melancólicos como la palmera, el sauce y el algarrobo.

De indemnizaciones ya nadie se acuerda; á la postre quien tendrá que pagar los vidrios rotos serán los sufridos contribuyentes. Lo que urge, lo que precisa y se impone es el fuerte, todo lo demás es música celestial y pláticas de la familia española de las que nunca ha hecho caso el gobierno.

Pero ya que el gobierno con su generalísimo procede turbio, incumbe al país hablar claro y despejar el misterio y descifrar el enigma. Nuestro valeroso ejército no está en Africa

para construir un fuerte ni contemplar las zalemas y marrullerías del Sultán; su misión es mal alta, más grande, está en castigar severamente á las kábilas, sentar sobre las crestas del Gurugú nuestro pabellón victorioso y obtener una indemnización que nos resarza de nuestros estipendiosos sacrificios.

Nada detendrá á la nación en sus aspiraciones y deseos, sancionados por la justicia y el derecho y si el gobierno, si Martínez Campos con todo lo que sostiene y representa, quieren burlarla, muy posible es que no haga distinción entre ellos y las kábilas del Riff.

M. D. A.

## INFLUENCIA DEL CRISTIANISMO en la sociedad.

### UN ADIOS AL IMPERIO ROMANO III.

Antes de entrar en el estudio de la España goda, fundada por Alfonso, engrandecida por Wamba, postergada por Rodrigo y salvada por Pelayo, séanos permitido dar un adiós al Imperio de los césares, que humillado por las hordas de Alarico, ve con dolor, desaparecer su grandeza conquistada á fuerza de sangre y sacrificios.

El Imperio romano, sin embargo, no ha muerto por la historia; los grandes pueblos no desaparecen tan fácilmente de la escena social, semejantes á esos géneos esclarecidos que al morir, dejan tras sí, surcos de su privilegiado talento, la grande Roma, la Roma libre y esclava á un mismo tiempo, de entre sus ruinas gloriosas parece que sale cual fantasma amenazador como conjurando á los usurpadores de sus grandezas. Cual enfermo de gravedad, que aún en esta situación le sonríe la esperanza de la vida, Roma á pesar de tocar los umbrales de su muerte material, no se extingue en ella todavía la llama de su ambición, que permanece latente en su interior aspirando á ser nuevamente señora del mundo antiguo. Diez y ocho siglos han pasado desde que sucumbió ese imperio colosal, y Roma todavía sobrevive y sobrevivirá en la historia de los pueblos; su nombre se pronunciará siempre con veneración, porque al través de esas edades y de convulsiones sociales vemos todavía, esparcidos por todas partes, restos de su gran poder que cayó bajo el peso de sus crímenes.

España antes que fuese romana, ¿qué era? Un pueblo agrícola y no más, aún después de haber recibido



de griegos, fenicios y cartagineses, elementos de civilización. Viene Roma y entonces nuestra nación bajo su géneo civilizador se transforma, cambiando así mismo su fisonomía moral. Mas que pueblo agrícola se hace artístico, poeta, filosófico, científico, y si bien con la influencia romana heredó al mismo tiempo sus vicios y culto pagano, implantó no obstante, en su seno, semilla de progreso y libertad que fecundó admirablemente todos sus elementos sociales.

Y en efecto, esos monumentos arquitectónicos que Roma levantó en nuestro suelo, destruidos hoy en nombre de unos principios que no comprendemos, como no sean en nombre de una civilización, destructora é indolente, su legislación, cuya semilla transportada de la culta Grecia ella sembró, y conserva aún España en nuestras instituciones; las ciencias y las artes con sus oradores y filósofos que dilataron el campo de sus conocimientos, ¿que son sino perlas preciosas que el imperio romano esparció en nuestra nación para coronar la frente de su segunda Roma?

El ideal de los emperadores romanos, no era simplemente material, no era su objeto exclusivo el oro; su grande pensamiento era sin duda, convertir el mundo en romano, así como Carlos V. quiso que toda Europa fuese España y Napoleón que la Francia fuese Europa. ¡Quimérica ilusión! El gran gigante cayó al mismo tiempo que su libertad, porque sabido es que un pueblo es tanto más libre, cuando más suma de sana ilustración posee por ser esta incompatible con la esclavitud, sin embargo, ¿qué anomalía es esa, qué contradicción más monstruosa nos presenta Roma, ella que al mismo tiempo que difundía los resplandores de la ciencia, tenía cadenas, tenía esclavos, mazmarras, grillos y calabozos para sepultar en ellos no solamente á los vencidos, sino á sus mismos conciudadanos? Y lo que es todavía peor, levantaba altares al paganismo; sus anfiteatros, en donde se sacrificaban víctimas humanas, eran su escuela de educación, y el pueblo, y la nobleza y el poder mismo viciado y corrompido en sus orgías y bacanales, se saboreaba en su sangre. Es que su conducta no estaba en armonía con los principios que la dirigían, le faltaba una fuerza sobrenatural, carecía de base sólida ese imperio colosal; por eso cayó en la tumba de sus desaciertos, y sus huesos esparcidos por el mundo moderno, son la mejor lección de la inestabilidad de los imperios y de lo efímero de las grandezas humanas.

¡Ah! si en aquella época de un fatalismo espantoso, de caos y confusión, no hubiese aparecido en aquella sociedad la religión cristiana, ¿quién habria contenido aquel movimiento de locomoción producido por causas tan encontradas? ¿quién ha salvado aquellos pueblos?

Humanamente hablando no había para ella salvación, y ésta sólo podía obtenerse mediante la influencia del Cristianismo que como señor del pensamiento y del corazón, empezó á serrenar, con la luz de su doctrina, aquel borrascoso cielo social que ame-

nazaba tempestad asoladora. Y ella abonanzó esas aguas agitadas que parecía envolver á ese mundo social, é hizo aparecer en su nebuloso horizonte, el iris de paz y de esperanza, calmando las olas de ese mar para ver flotar en tranquila superficie la Barca en donde había de reposar segura aquella sociedad.

Adiós imperio romano, adiós; si tu caída fué estrepitosa que hizo sacudir los cimientos del mundo social, sobre tus ruinas se levanta la luz que ha de ser el trofeo de las generaciones sucesivas. Cruz que será escarnekida, burlada, vituperada por los hombres, pero que será siempre la salvadora de la humanidad por ser ella el signo que marca el verdadero camino de la vida. No la perdamos se vista, estimados lectores, en la excursión que vamos á hacer por la rápida pendiente de los tiempos.

R. Albert.

### Previsión del Tiempo.

#### Primera quincena de Diciembre

Los caracteres más dominantes en ella serán los siguientes: lluviosa y de temple normal los cuatro primeros días; después, hasta el 14, muy movida y de tiempo borrascoso, lluvioso y frío del 7 al 9. y más todavía del 14 al 13.

El 5 y el 6 serán más tranquilos en nuestra península, á donde alcanzará ya poco la influencia de la borrascosa del Atlántico, que en muchos días tendrá su base en el archipiélago inglés.

Otra vez volverá el mal tiempo el jueves 7, por la aproximación á nuestras costas de una depresión que en dicho día tendrá su centro hácia los parajes de Madera y Canarias.

Al mismo tiempo avanzará por el Atlántico una borrasca, que también tendrá influencia en nuestra península. Los días 7 y 8 se volverán á producir algunas lluvias, con vientos de entre SO.; y NO.; pero estas serán más generales el sábado 9.

El último período lluvioso de esta quincena comprenderá desde el 11 hasta el 13, y será ocasionado por otra nueva invasión de las corrientes atmosféricas del Atlántico.

La acción de este cambio atmosférico será bastante directo en nuestra península y se propagará por ella.

Desde el lunes 11. se producirán nuevas lluvias y también nieves, con viento de entre SO y NO.

Los días 12 y 13 serán más templados, con lluvias bastante generales y vientos de entre S. O.

La depresión oceánica, aunque no en exageradas proporciones por su intensidad, tendrá una influencia bastante directa en nuestra península.

## CAMPAÑA DE MELILLA

Melilla 30.—Los penados de la guerrilla Ariza estuvieron anoche en las obras en construcción.

Ayer dieron parte de haber desaparecido un penado; primero creyeron que se trataba de una fuga, pero después dijeron que se despenó por un barranco, al recorrer ayer los límites, quedando muerto. Por primera vez fueron devueltas las vacas cogidas á los moros. A la una de la tarde llegaron dos moros con una carta del bajá para el gobernador, suplicándole dejara comprar los artículos que traían en una nota.

Se accedió á lo solicitado y compraron entonces café, pimienta, velas, jabón, tinta fósforos y mucho té y azúcar. Gastaron 45 duros, que pagaron con monedas espa-

ñolas, muy mohosas, cual si hubieran estado enterradas.

A la llegada de los moros corrió el rumor de que Muley Araaf pedía acampar dentro de la línea de nuestros límites. Es completamente falso, Araaf está muy seguro entre las kábilas, y puede asegurar que de ellas recibe no solo mimos, sino también dinero.

Me han dicho que Araaf ha ofrecido á las kábilas para que nos dejen construir tranquilamente el fuerte de Sidi-Aguariach, que el Sultán les hará en frente otro fuerte para ellos.

A los moros ha acompañado á Frajana el sargento El Hach.

Las fortificaciones siguen con la misma actividad, protegiendo una brigada y una batería de artillería de montaña.

El general Martínez Campos, acompañado del bajá, que había ido á esperarle á la boca del río, llega adonde estaban los ingenieros.

Acompañado de un ayudante, con el coronel Navarro y el bajá, adelantase hasta la línea de los límites. Allí por señas, pues todavía no habían llegado los intérpretes, el bajá dice al general que los moros no harán fuego, pero que el cristiano no debe pasar de allí.

Martínez campos contesta, que nosotros tampoco haríamos fuego si los moros no atrevesaban la frontera.

Llegan luego los intérpretes. El bajá, entonces, dice que su amistad á España es constante; que España tiene perfecto derecho para hacer el fuerte, porque el terreno se lo compró el Sultán á los rifeños y se lo cedió á España.

El general contesta que también es amigo del Sultán, y que cree tanto en la palabra de los moros, que no ha tenido inconveniente en llegar hasta allí solo, adelantándose al ejército, en la seguridad de que no le dispararian.

Da orden á los ingenieros de que no hagan fuego si no disparan antes los moros, y que empiecen seguidamente los trabajos de construcción del fuerte de Aguariach. Después le dice al bajá que él retirará por la noche los soldados para evitar alarmas, pero que seguirá construyendo el fuerte al otro día.

El bajá contesta que pondrá una guardia mora por la noche á las obras para evitar que los rateros roben las herramientas ó los discotos echen por tierra lo que se haya construido.

El general les mandará una tienda de campaña, y como obsequio á los que guarden por la noche los trabajos empezados les enviará café tabaco y azúcar. El general Martínez Campos dice al bajá que se ha enterado de que unos presidiarios mutilaron brutalmente á un moro, á quien cogieron anoche sin que hiciera armas contra los españoles. Añade que está haciendo averiguaciones y que fusilará al culpable.

El bajá intercede en favor del presidiario, pidiendo que no le quite la vida.

El general se niega, añadiendo que ni en el caso de una acción permitirá nada semejante para conservar la disciplina del ejército. Después de una serie de mútuos cumplidos, se retira el general con sus ayudantes.

Unos momentos más tarde hemos visto llegar á los moros que forman la guardia de Muley Araaf y se extienden en la línea de los límites, quedándose del lado de allá y cuidando de que ningun moro los traspase.

El caíd ha venido luego á nuestro campo, pidiendo con encarecimiento que los soldados no digan nada ofensivo ni insultante á los moros y moras que pasan por el camino muy próximo á los límites y que une á Frajana con Mazuza.

Hblando á solas algunos con el bajá, ha dicho éste que tiene orden del Sultán de llamar á las kábilas del interior para castigar á los rifeños si éstos atacaban á los españoles, y que no las ha llamado porque está seguro de que no atacarán.

Respecto á los desmanes pasados, dice que espera al ejército del emperador para castigarlos.

Después de esta conversación hemos dado algun tabaco á los soldados del bajá, y éstos lo han aceptado dando muestras de regocijo.

A las cuatro de la tarde empiezan á retirarse de Aguariach los ingenieros y las brigadas Ortega y Montero sin novedad.

Es muy pronto para hacer juicios, pero la actitud de los moros tan pacífica y el escaso número de ellos que habia en sus trincheras, hace creer que haremos el fuerte sin que nos hostilicen.

Queda, por tanto, la cuestión de Melilla reducida á la mitad.

Para concluir, referiré un detalle que muestra señaladamente la actitud del campo enemigo.

Se desbocó un caballo y escapó bastante más allá de la línea. Salieron los moros detrás de él lo sujetaron y lo trajeron á nuestro campo.

Todo Melilla sabía la tremenda sentencia, y sin embargo, pocos quisieron ver la salida del presidiario para el lugar de la ejecución.

Me adelanté con otros compañeros para llegar al fuerte de Camellos, después de haber visto con otras personas al general en jefe para pedirle la vida de Ferren, que el general, con frases concisas, nos negó en nombre de la ley.

Esperamos al pié del fuerte de Camellos.

Poco antes de las once distinguimos sobre el llano que separa al fuerte de la plaza la mancha negra y móvil del acompañamiento del reo, que fué acercándose hasta distinguirse perfectamente las fuerzas del disciplinario encargadas de la ejecución y una sección de dragones de Santiago.

Ferren venía en un coche con el vicario castrense don Eduardo Albendin, y en el llegó hasta el pié del fuerte cerca del cual esperábamos.

Farreu bajó sereno y tranquilo; le miramos todos con evedez; ninguno pudo notar en su rostro huella de miedo.

Formado el cuadro y colocados las fuerzas, se hizo un silencio á nada comparable, y oímos clara y distinta la voz del comandante Ramirez, que leía la sentencia.

El reo lo oyó sin pestañear é inmóvil; nosotros con angustia indecible.

Leída la sentencia, el comandante Ramirez hizo un cuarto de conversación y dijo de modo que pudo oirse hasta en las últimas filas y cumpliendo un precepto de la ley:

—¡Todo el que pida perdón para este reo sufrirá pena de muerte!

Profundo silencio siguió á esta intimación legal.

Después vimos que el vicario abrazaba por vez protera al reo y se separaba. De cuadro adelantaron cuatro números del disciplinario armados con Mauser y escogidos por la suerte, pues no se han encontrado voluntarios.

Con los cuatro hombres avanzó un oficial, Oimos perfectamente el ruido característico y seco de los cuatro Mauser al ser cargados; aquel ruido que nos hizo sentir frío no logró mover una pulgada la figura de Farreu que veíamos entera, arrodillada en el suelo.

Aunque quería no mirar, miré. Oí la voz de fuego dada por el oficial y vi que Farreu caía de bruces sin que una sola contracción indicase en él el tránsito de la vida á la muerte.

Los disparos, hechos á cuatro metros de distancia, hicieron blanco todos; tres balas le atrevesaron la cabeza, una de ellas vaciándole un ojo, y la cuarta entró por la espalda y saliéndole fuera, atravesándole antes el corazón.

Los médicos se acercaron al cadáver y le examinaron para rectificar la defunción. Inmediatamente después todas las fuerzas desfilaron por delante del fusilado.

Cuatro presidiarios recogieron el cuerpo y en una camilla lo condujeron al cementerio por el tejár de los ingenieros.

El infeliz reo con una tranquilidad apenas comprensible, fué puesto en capilla donde permaneció poco más de cuatro horas, asistido por el beneficiado de la catedral de Toledo señor Salas y por el capellan castrense de esta plaza, señor Albendia.

En la capilla confesó, comulgó y oyó Misa con mucho recogimiento, pero sin que ni un solo instante desmayara su valor.

Mientras permaneció en la capilla habló algunas veces de se hermana, única familia que tenía.

El rifeño Amadi que llegó desorejado á la plaza y se presentó llorando á los generales tiene una historia tan conocida como denigrante.

La cara no le abona poco ni mucho. Amadi, con el torcido mirar de unos ojos pequeños como aceitunas heladas, llos con el rostro archocolatado, con la boca de espuerta y la barba como él, mal nacida, tiene el tipo acabado de esa clase de hombres que al tropezarlos á solas lejos de poblado hacen llevar maquinalmente los dedos en requerimiento del revolver.

La silueta moral no le va en zaga á los perfiles del cuerpo. Amadi se ha puesto



al mundo por turbante y comete cuantas acciones viles y torpes halla al paso siempre que cuente con una visible superioridad de fuerzas.

De la lucha á donde es parecido el poder y donde han de probarse los alientos, no gusta Amadi, y segun él, no peles; pero ¡ay dol que no le sirva! Nunca falta un descuido, nunca un viaje durante la noche, y eso precisamente aprovecha Amadi para sus asesinatos, escondido, por de contado, en alguna pitera.

La trama quiere astucia, y como buen traidor, es inteligente; la prueba bien pronto puede ostentarse.

Amadi es confidente de la plaza, y por ello tiene un sueldo.

Durante la paz acude puntualmente, de todo lo que ocurre, y cuando nada pasa, todo lo que inventa, y cobra su haber.

Llega la guerra, aquí te quiero ver, confidente, hay peligro en el cumplimiento del servicio de las funciones por las que viene cobrando años hace y no asoma por Melilla durante los dos meses que suenan tiros.

La verdad es que no cabe cumplir mejor.

La prueba de que no le falta entendimiento es clara.

Compliendo de ese modo sus deberes ha obtenido dos cruces españolas.

Entre los suyos Amadi dice que acude á la plaza para servir de espía á los rifeños, y según parece cumple á maravilla su cometido.

Tiene tanto amor á la traición, que simultanea dos cargos de espía.

## CRÓNICA GENERAL

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo y correccionario, el digno presidente de la Junta provincial carlista, D. Enrique Huguet, que desde ayer se halla entre nosotros.

—Conforme dispone la ley, se han repartido á domicilio las cédulas oportunas para proceder al empadronamiento de los vecinos de Gerona. Siendo como es el padrón general la base del censo electoral, llamamos muy mucho la atención de nuestros correccionarios que al llenar las mismas se fijan principalmente en la casilla que marca el tiempo de residencia que cuentan en esta ciudad, pues de su omisión resultaría la exclusión de su nombre en las listas electorales, y como ha sucedido en estas últimas elecciones á muchos de nuestros amigos, no tendrían derecho á dar su voto por los candidatos adictos á su partido.

—Fue conducido al gobierno civil en la noche del domingo un sujeto de nombre *Chinito* que en la noche del domingo agredió puñal en mano á otro individuo en la plaza de S. Ferrer. No eran malas las *chinitas* que gustaba. El Juzgado ha tomado cartas en el asunto.

—Un oficial del regimiento de Guipúzcoa ha enviado una carta al señor Vila, dueño del café del mismo nombre de éste, dándole cuenta del entusiasmo de nuestras tropas que arden en deseos de entrar en batalla y proponer una más que regular paliza á los insolentes moritos.

Si se confirman los rumores vergonzanosos que con insistencia van difundiendo, se verán defraudadas las esperanzas de nuestro valeroso ejército.

—El gobernador en circular del 2 del actual recuerda á los que gozan del privilegio de cazar con huron la obligación que tienen de satisfacer la contribución correspondiente, previniendo además á sus agentes de vigilancia que recojan y pongan á su disposición las licencias de los individuos que no lleven la patente que acredite el pago de la contribución precitada.

—El Vice-presidente de la comisión provincial Excmo. Marqués de Camps ha reclamado de los Sres. Alcaldes el expediente de reclamaciones de los locales elegidos contra cuya capacidad se hayan formulado protestas, como las defensas que hayan aducido á su favor. El plazo para la presentación de este expediente y del territorial fine el 9 del que

—Como anunciamos verificóse anteayer la suelta de palomas mensajeras que obtan al premio ofrecido á los pichones nacidos durante el año.

La suelta no pudo tener lugar á las ocho como dijimos por la lluvia pero habiéndose despejado el cielo se procedió á la suelta á las 10 en punto (hora del meridiano de Madrid). A tres palmadas del Sr. Simeses comandante de ingenieros de esta plaza se destaparon las cestas que en número de catorce contenían unos 300 pichones emprendiendo estos el vuelo casi perpendicular hasta elevarse lo suficiente para orientarse. Asistió al acto el señor gobernador militar, el comandante y capitán de ingenieros y poco público, debido á lo inseguro que se presentaba el tiempo.

—Un apreciable suscriptor de Calonge se nos queja de que recibe el periódico con una irregularidad escandalosa. Si hay algún empleal que quiera leerlo, haga el favor de escribirnos y le mandaremos el número gratis, evitando así los perjuicios que se irrogan á los abonados. Trasládanos la queja al señor Administrador de correos esperando de su buen celo que la atenderá y corregirá el abuso.

—El próximo sábado tendrá lugar en el cuartel de S. Martín la entrega en caja de los mozos del actual reemplazo, principiando el acto á las siete de la mañana. En la misma hora del domingo diez de los corrientes se procederá al sorteo de los mismos en el local de la Sociedad «Talia» Albareda, 43, 4.

—Un ejemplo raro acaba de dar el concejal electo de Lloret de Mar don José Passapera, renunciando el cargo que le habían conferido los sufragios de los lloretenses.

La dimisión no podrá admitirse por prevenirlo así la ley, pero lo conseguimos por lo desusado del caso del cual puede tomar nota esos que tanto se afanan para conseguir un puesto.

—No sabemos lo que ocurrirá en el vecino pueblo de Sta. Eugenia pero algo gordo debe haber, cuando según nos ha enterado persona que nos merece entero crédito, el domingo pasado por medio de público pregón se anunció al vecindario que se había presentado una solicitud, pidiendo la anulación de las elecciones municipales últimamente celebradas.

La noticia nos ha chocado sobremedida pues entendemos que no es ahora el tiempo de formular reclamaciones de esa especie. Los autores de la intempestiva protesta parece son ciertas personalidades que monopolizaran el municipio durante muchos años y que no pueden tolerar el ingreso en la casa comunal de testigos y fiscales inoportunos de sus actos.

Nada más hemos de decir ahora por ahora, solamente prometemos á nuestros lectores estar á la mira y enterarnos de cuanto pasó en Sta. Eugenia, que algunos señores han tratado hasta la fecha de convertirla en posesión feudal.

—El viernes próximo se concluirá la novena que en honor á la Inmaculada se celebra en la Iglesia del Seminario Tridentino, que se ha visto muy concurrida de fieles atraídos por la peculiar elocuencia del docto jesuita P. Maresma. Por la mañana habrá comunión general y por la tarde función con sermón que dirá el mismo padre.

—El día 13 tendrá lugar en Bañolas la importante feria de Sta. Lucía, que tan concurrida se ve todos los años.

—La compañía de zarzuela que actúa en nuestro principal nos ofreció el domingo tarde y noche «Cádiz» que apenas resultó pasable por lo deficiente del espectáculo y más deficiente aun por la orquesta. Si la empresa quisiera atendernos le aconsejariamos que no emprendiera obras de relativa magnitud como *Cádiz*. El alcalde interino, que es una entretenida zarzuela del género ligero y que abunda en chistes de buena ley hizo más fortuna y obtuvo un desempeño aceptable. El Sr. Torimo hizo como el sabe y dió una artística interpretación al típico personaje de alcalde lugareño.

—Anteanoche se cometió en Barcelona un horrible asesinato en la persona de Fernando Perera coronel retirado y una sobrina suya de 54 años de edad. Pasaban ambos entre

ocho y nueve de la noche por la calle de S. Francisco, cuando súbitamente se vieron agredidos por un sujeto que usaba boina y tapabocas, el cual sacó una pistola de dos cañones y la disparó sobre ellos cayendo al suelo bañados en sangre. El asesino después de lanzar el tapabocas y la boina empezó á gritar en medio de la calle «yo he sido, cogedme si queréis».

El dueño de una tienda inmediata en vez de cogerle se entretuvo buscando un agente de orden público, dándole lugar á que huyera el delincuente.

Al señor Perera le entró la bala entre el oído derecho y la región temporal saliéndole por la boca y á la sobrina le perforó completamente el brazo derecho entrándole en el pecho.

Respecto á los móviles del crimen un periódico de Barcelona da la siguiente versión:

«El señor Perera y su sobrino vivían en una casa de huéspedes de la calle antes citada. Ayer por la mañana se presentó allí el agresor, que habia sido asistente del coronel, y reclamó á éste una cantidad que dijo adeudaria y que no le fué satisfecha. Originóse con este motivo un altercado que terminó con la retirada del asistente, quien formuló algunas amenazas.

El joven supo que el coronel y su sobrina habian salido á paseo por la noche y determinó esperarles cerca de su domicilio, consumado de esta manera su criminal intento.

Se cree que el señor Perera entablaría una lucha con el agresor porque se oyeron cuatro tiros y en el suelo se hallaron una pistola y un revolver.

En la casa donde vivían los interfectos se hospeda el señor García Domenech, juez especial nombrado con motivo de las bombas del Liceo.

Este detalle último hace suponer si el crimen estaria relacionado con la secta anarquista. En esta ciudad ha sido muy sentida la muerte del Sr. Perera por los numerosos y buenos amigos que con sus altas prendas de carácter habia sabido conquistarse durante su larga estancia entre nosotros.

—El Consejo Supremo de Guerra y Marina, ha despachado favorablemente el expediente para conceder á la viuda del general Margallo la pensión de general de división.

—Los individuos que sufren condena en la Carcel Modelo de Madrid, se han dirigido al capellán del establecimiento ofreciendo, para ayudar á los gastos de la guerra, el importe de un día de rancho á la semana, cuyo día pasarán á pan y agua.

Muy de agradecer es el rasgo general de los presos; pero afortunadamente no está España tan necesitada como para aceptar ofertas de esta índole.

—La «Gaceta» publica una real orden disponiendo que los mozos del actual reemplazo, cuyos hermanos hayan sido llamados al servicio en filas por pertenecer á la reserva activa, pueden alegar excepción en la forma que previene el artículo 85 de

la ley; y declarando igualmente que los reclutas que, perteneciendo á otros reemplazos, están pendiente de sorteo ó sirven en el ejército, producen excepción en favor de los reservistas.

—Anoche á las siete y media se declaró un regular incendio en un cuarto piso de la casa n.º 3, de la subida del puente Isabel II.

Los bomberos acudieron al momento al lugar del siniestro logrando con su gran actividad dominar el fuego en media hora de tiempo. Vimos á todas las autoridades, el gobernador, el Alcalde y el juez que con sus acertadas disposiciones contribuyeron no poco á la extinción del voraz elemento. Acudió también un piqueto de la benemérita mandada por un capitán.

A las ocho y cuarto, hora en que nos retiramos, estaba por completo dominado el incendio, que en un principio se creyó que alcanzaría proporciones colosales. Las pérdidas segun las noticias que hemos podido recoger en el mismo lugar del suceso, no son de mucha consideración, pues se reducen á unos cuantos muebles viejos y trastos inútiles, que el médico Sr. Vallés guardaba en el cuarto donde se pegó fuego.

Ignoramos su origen, pues no queremos hacernos eco de las distintas versiones que circulaban.

—El nuevo sello creado para la franquicia postal concedida á las tropas de Melilla, es de doble tamaño al de los de comunicaciones, ocupando su centro el escudo de España descansando sobre los leones.

Arriba tiene la inscripción siguiente *España-Correos*, y abajo esta otra: *Melilla: Ejército Expedicionario*.

—El Rvdo. Padre Joaquin María de Llaveneras, provincial de los capuchinos de Castilla y Procurador de las Misiones españolas de Ultramar, ha presentado al Cardenal Ledochowsk, Perfecto de la Propaganda, una interesante relación acerca de las Misiones de las islas Carolinas y Palans.

El Padre Procurador que ha visitado personalmente aquellas Misiones, fundadas después del arbitraje del Sumo Pontífice León XIII en la cuestión pendiente entre España y Alemania, no solo traza un cuadro exacto de la cuestión religiosa de aquellas islas, sino tambien da una detallada relación de su clima y de las costumbres, traje, idioma y carácter de sus moradores.

La Memoria del Padre Procurador es un nuevo servio que prestan las Misiones católicas á la ciencia, á la geografía, al comercio y á la civilización.

—En Lansanne ha sido detenido un anarquista llamado Vié, desertor del ejército francés y acusado de tener activa correspondencia con los principales centros anarquistas, y especialmente con los de Barcelona.

## CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.	Fin mes.	Próximo.
Deuda Interior 4% . . . . .		66'30	00'00		66'07	00'00
» Exterior 4% . . . . .		76'30	00'00		76'07	00'00
Billetes Cuba 1886 . . . . .	107'12			107'12		
» » 1890 . . . . .	94'75			94'75		
Banco Hispano Colonial . . . . .		40'30	00'00		00'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España . . . . .		28'50	00'00		28'10	00'00
» » Francia . . . . .		22'85	00'00		22'60	00'00
» » Orense . . . . .		00'00	00'00		00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6% . . . . .	97'50			97'50		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3% . . . . .	54'00			54'50		
Idem no hipotecadas . . . . .	89'00			89'00		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARÍS						
Renta Exterior . . . . .		62'31			62'43	
Acciones F. C. Norte España . . . . .						
» » Giras . . . . .						
París . . . . .		23'60			23'40	
Londres . . . . .						



—Los temores, que abrigamos, son fundados. Ayer el telégrafo nos ha dicho que los bajás del imperio de Marruecos habían recibido orden de reunir soldados para la Guerra, al-guien afirma que las kábilas del Riff quieren comprometer á Muley Hassan en una lucha con España, y la opi-nión de los moros, aún amigos, es que somos pobres para sostener la campaña con el Sultán.

—Han llegado á Melilla en el va-por *Cámara* nuestros queridos ami-gos el señor marqués de Castrillo y doctor Jáuregui.

Se llevan para repartir entre los hospitales y heridos la cantidad re-caudada para la corona de nuestra llorada Reina (q. e. p. d.); y el mar-qués de Castrillo, como donativo par-ticular, ropas interiores. Tanto el marqués como el doctor Jáuregui han sido recibidos por el general Macías, al que visitaron al poco tiempo de desembarcar, con el mayor afecto y consideración. El marqués habló con gran elogio al ilustrado corresponsal que en aquella plaza tiene nuestro querido compañero «El Correo Es-pañol» Sr. Granda de los rasgos de caballerosidad y aptitud nobilísima del general Toral, gobernador de Má-laga, que les acompañó en aquella población á distribuir entre los heri-dos el óbolo de la caridad carlista, dispensándoles toda clase de distin-ciones y ayudándoles generosamente en la misión nobilísima que iban á desempeñar.

—El redactor jefe del periódico anarquista inglés el *Commonweal* ha de-clarado en un interview que las bom-bas arrojadas en el Liceo de Barcelo-na no lo fueron desde las galerías. Añade que dicha explosión ha sido una revancha de los anarquistas por las ejecuciones de Jerez y la reciente de Pallás y que la agrupación anár-quica de Londres cuenta con nume-rosos afiliados pertenecientes al ejér-cito, la marina, y aún á la misma po-licia y en todos los centros oficiales de las grandes poblaciones.

—Son terribles las noticias que se van recogiendo de las consecuencias de las tempestades de estos días.

Aunque incompleta, se ha formado ya una estadística en Amberes de los buques que se han perdido, resultan-do de ella que son 99 las barcos re-gistrados en el *Lloyd* que han desaparecido; esto es, 99 buques de gran tonelaje, pues no se cuenta entre ellos ni barcos pescadores ni embar-caciones de pequeño porte.

Entre los buques perdidos que fi-guran en esta estadística hay 68, cu-yas tripulaciones han sido totalmente salvadas, 20 de las cuales se ha salvado parte de la tripulación, y 11 que se han perdido por completo. A estos desastres hay que añadir la pérdida de muchos barcos pequeños, y ade-más las grandes averías sufridas por otros de gran porte.

En la Cámara de los Comunes de Inglaterra se ha dado cuenta de que en las costas de la Gran Bretaña han

perecido 237 personas, habiéndose conseguido salvar á 503 durante las recientes tempestades.

—El clero parroquial de Zaragoza y sus coadjutores, que en expectati-va de la próxima terminación de la campaña en Melilla, había suspendi-do la ejecución del acuerdo de contri-buir á los gastos de la guerra, ofrece nuevamente en vista de que la lu-cha parece ser inevitable, contribuir con tres días de haber mensual, y ofrecer sus oraciones y cuanto se les exija para el éxito de la campaña.

El proceder de los dignos sacerdo-tes gana con justicia toda clase de alabanzas.

—Por la Dirección de Instrucción pública se ha dirigido una circular á los escritores y artistas, invitándoles á concurrir á la Exposición de Bellas Artes que se verificará en Viena en 1.º de Marzo próximo.

—Nuestro querido compañero *El Almogávar Leridano* ha sufrido una denuncia.

Sentimos de veras el percance, de-seando que halle reparación en la im-parcialidad y justicia de los tribuna-les.

—Las compañías ferro-carrileras de la línea del Norte y del Centro han dado un alto ejemplo de patriotismo y de caridad con el acuerdo que han adoptado sus respectivos consejos de administración.

El de la compañía del Centro ha dispuesto se reserve el destino á to-dos los empleados que han ido á lle-

nar las plazas que han dejado vacan-tes los regimientos que se han envia-do á Melilla y el de la del Norte á más de guardarles los destinos pasa el 25 por ciento del sueldo que dis-frutaban, á sus familias.

En cambio aquí está la de Francia que ha hecho presentar la dimisión de sus cargos á los reservistas, ofrecién-doles solo la ilusoria y problemática promesa, de que se les repondrá en sus destinos, cuando haya terminado la campaña de Melilla en el caso que haya vacantes.

El anti-patriótico y anti-humani-tario proceder de nuestra compañía no necesita comentarios, advirtiéndose en él la maldita influencia del ju-daísmo, que es el enemigo más temi-ble de las naciones europeas.

Muy conocida es la íntima amis-tad que liga al gerente Planás con el judío Rotschild, á la boda de cuya hija celebrada en la sinagoga de Pa-rís asistió, para que quepa ninguna duda sobre el particular.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

San Nicolas de Bari Arzobispo.

SANTO DE MAÑANA.

San Ambrosio obispo y doctor.

CUARENTA HORAS

Continúan en la Iglesia del Hospital.

En los Domingos durará la exposición siete horas á saber: cuatro horas por la mañana, desde las 8 á las 12: y por la tar-de tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

SECCION DE ANUNCIOS

El Cirujano Dentista

LEON AUDOUARD

ha trasladado su gabinete

á esta capital,

Calle de la Forsa, 1, Pral.

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recompe-siciones en las garantías que ofrece este establecimiento.



Esta clase de Relojes, contruidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi ca-sa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe márchon con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folle-tos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Ofi-cios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económi-cos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

CORT-REAL 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopósfitos Gimbernat

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la *anémia*, *clorosis* (colores pálidos), enfermedades me-dulares, *histerismo*, *insomnio*, de efectos sor-prendentes en las convalecencias, **frasco 10 reales.**

Vino Restaurador Gimbernat

Repetidos ensayos hechos por distin-guidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatis-mo, tisis, debilidades nativas ó adquiri-das, vejez prematura y todas las enfer-medades cuyo origen sea debilidad ó fal-ta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, **frasco 12 reales.**

Vino de Nuez de Kola Gimbernat

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estímulan-te de las funciones digestivas y dispartador de todo organismo empobrecido, **precio 8 reales.**

Venta al por mayor

FARMACIA DEL AUTOR  
Conde de Asalto, 14.—Barcelona.  
Detall en todas las farmacias.

sobres comer-  
ciales varios co-  
lores, impresos,

1000

5 PESETAS 5.

Herrería Vieja, 5.—Gerona.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto, Rico  
y Manilla, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SEGUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (N.º) 10

GERONA.

GERONA.—Imprenta de Manuel Llan.

DIBUJO • PINTURA • FOTOGRAFIA

CASA ESPECIAL



HIJOS DE JOSÉ TEXIDOR

3, REGOMIR, 3.—BARCELONA